
ИРИНА МИРОШНИЧЕНКО 
3 августа 2023 года, на 82-м году 

жизни, умерла известная актриса 
театра и кино Народная артистка 
РСФСР Ирина Мирошниченко.  

 «Буквально на днях 
мы поздравляли её с 81 днем 
рождения, а затем, когда она внезапно 
попала в больницу, надеялись, что 
многочисленные пожелания здоровья 
возымеют силу. Но увы…», – 
говорится в сообщении на сайте МХТ 
им. А.П. Чехова. 

В театре отметили, что для многих поколений Ирина Мирошниченко 
«была любимой актрисой, 
«звездой» экрана и сцены, 
эталоном женственности 
и красоты». 

«Для нас же, её коллег, 
Ирина Петровна ещё 
и пример служения сцене 
и публике, образец верности 
Художественному театру 
и просто родной человек», – 
добавили в МХТ им. 
А.П. Чехова.  

– Мы играем душой. Душа 

должна быть всё время 
в активном состоянии, 
в состоянии открытости, 
в состоянии что-то 
услышать, на что-то 
откликнуться, от чего-то 
содрогнуться – и снова 
расцвести. Наверное, эти 
жизненные уроки полезны 
не только для актёра, а для 
любого человека. Душа – 
она бессмертна, она 
навсегда, – процитировали в 
театре одно из 
высказываний актрисы. 

Ирина Мирошниченко 
родилась 24 июля 1942 года 
в Барнауле. 

 
 

 В 2023 году канал «Мосфильм. Золотая 
коллекция» предложил своим зрителям 
выбрать лучший отечественный фильм о 
любви. Первое место в топе лучших 
романтических фильмов заняла кинокартина 
«Вам и не снилось» Ильи Фрэза. На втором 
месте расположился «Романс о влюбленных» 
Андрея Кончаловского, а на третьем – «Не могу 
сказать «Прощай» Бориса Дурова. 
 Кроме того, зрители внесли в список лучших 
фильмов о любви отечественного 
производства картины «Любовь и голуби» 
Владимира Меньшова и «Служебный роман» 
Эльдара Рязанова. 
Источник: https://aif.ru/culture/movie/vam_i_ne_snilos_priznali_luchshim_otechestvennym_filmom_o_lyubvi 

 Фото:  Ирина Мирошниченко - в главных ролях. 
Слева - кадр из фильма «Вам и не снилось», 
справа: «Старый Новый год». 

https://mxat.ru/
https://mxat.ru/


--------------------------------------  ИРИНА МИРОШНИЧЕНКО ---------------------------------------- 2 

В 1965 году она окончила Школу-студию МХАТ и была принята в труппу 
Московского Художественного театра (ныне – МХТ им. А. П. Чехова), в 
котором с тех пор и играла. 

Наибольшую же любовь и уважение зрителей Ирина Мирошниченко 
снискала за свои роли в кино, в котором дебютировала в 1963 году – тогда 
она сыграла в эпизодической роли Кати, сестры главного героя в 
фильме Георгия Данелии «Я шагаю по Москве». Главную роль на 
киноэкране она сыграла впервые в 1966 году – в военной драме «Их знали 
только в лицо». 

В числе других знаменитых кинокартин с участием Ирины 
Мирошниченко: «Андрей Рублев», «Ошибка резидента», «Вам и не 
снилось…», «Старый Новый год» и многие др. (всего - более сорока). 

В 1998 году Ирина Мирошниченко была удостоена звания Народной 
артистки РСФСР. Также награждена орденами «Знак Почета» (1971), Почета 
(1998), «За заслуги перед Отечеством» III (2021) и IV (2008) степеней, Дружбы 
(2015).  

Источник: https://foma.ru/umerla-izvestnaja-aktrisa-teatra-i-kino-irina-miroshnichenko.html 

Вашему вниманию предлагается  архивное нтервью актрисы. 

Ирина Мирошниченко – первая Мария  
Магдалина советского кино – рассказала  
о своём пути к Церкви  
Её папа был коммунист, а  мама 

носила крестик и ходила в церковь  

В 1966 году вышел фильм Андрея 
Тарковского «Андрей Рублёв». Молодая 
актриса МХАТа Ирина Мирошниченко 
сыграла в нём небольшую, но важную 
роль Марии Магдалины в эпизоде 
«русской Голгофы». Критики 
отметили эту работу, писали, что у 
исполнительницы «библейское лицо». Сегодня, почти полвека спустя, 
Ирина Петровна рассказывает о своей роли и о том, что значит для неё 
вера. 
   «Подожди до слова «Мотор!» 
   — Вам трудно было работать с Андреем Тарковским? 
   — Он увлекал, рассказывал, что он хочет, а мы пытались это сделать. Мы 
с ним ходили два с лишним часа по снегу, по этому пути, по которому на 
следующий день на съёмочной площадке должен был идти Христос, а за 
ним Мария Магдалина. Там сугробы стояли с человеческий рост, а 
Тарковский с горящими глазами рассказывал, какой видит Голгофу среди 
снега на Руси, какой была Мария Магдалина, как будет снимать. Нам 
предстояло идти в каких-то обносках чуть ли не босиком... Конечно, он 
руководил мною. Я была выпускница, мало что умела, слушала его     с 
широко открытыми глазами. А он мне говорит: «Надо рыдать!» И я с первой 
же минуты начинала рыдать. А потом ко мне подошёл оператор 
 

Ирина Мирошниченко в кино-
фильме «Андрей Рублев». 

https://foma.ru/100-glavnyix-filmov-andrej-rublev.html
https://foma.ru/umerla-izvestnaja-aktrisa-teatra-i-kino-irina-miroshnichenko.html
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Вадим Юсов и сказал: «До съёмки ещё часа два, не плачь по-настоящему, 
устанешь. Подожди до слова «Мотор!». Я на таком эмоциональном нерве 
была три дня — от слёз было красное, вздутое лицо. Но это момент 
творчества.  
   — Вы более сорока лет на сцене 
одного театра. Изменились ли за 
эти годы ощущения перед 
выходом на сцену? 
   — Сейчас совершенно другой 
театр, но по-прежнему прекрасный 
— свежий, молодой, современный, 
очень живой и разноплановый. На 
сцену всегда выхожу с восторгом, 
трепетом, волнением и с огромной 
ответственностью. Нужно всегда 
соответствовать тому, что ты 
сделал за жизнь. И каждая новая работа требует ещё большей 
скрупулёзности, неожиданности, чего-то нового — того, что ты не делала 
раньше. Это очень трудно — нести ответственность.  
   — Но есть красота, которой многое прощается… 
   — Красота, молодость, молодёжный драйв полёта хороши, но они уходят, 
как всё в жизни. Как не увянуть раньше времени, как оставаться в любом 
возрасте живой и интересной зрителям. Это сложно. 
   На гастролях пришла к священнику 

   — В прессе писали, что вы серьёзно болели: парализовало ноги… 
   — Нет, журналисты неправильно поняли. Да, я тяжело болела, и поначалу 
врачи говорили, что спасти может только операция. Но потом нашлись 
врачи, которые предложили лечить другим методом и вернули мне 
здоровье. Я вышла на съёмочную площадку. Это было чудо.  

   — Как вы пришли в церковь? В семье были верующие?  
   —  Папа — коммунист, он был вне церкви, но жил так чисто, так скромно и 
благородно, что я думаю — он не сделал ничего, за что можно его осуждать. 
Он для меня всегда был авторитетом, и сейчас я молюсь за него. А мама 
была верующей, носила крестик, водила меня в церковь. Мы соблюдали 
правила, пост, праздники, но в советское время креститься было трудно и 
страшно. И только уже став известной актрисой, на гастролях в Минске, я 
приняла крещение. Помню, надела тогда косынку и тихо пришла к 
священнику…  
   — В какой храм ходите сейчас?  
    — Очень люблю храм Троицы Живоначальной в Троицкой слободе, где 
подворье Сергиевой лавры. Мой духовный отец — игумен Дионисий. Когда 
в трудную минуту я обратилась к нему, он был ещё совсем молодой. Это 
для меня очень дорогой человек, с уникальной внутренней добротой, умом, 
интеллектом и пониманием. 
  —  Случаются ли моменты, когда вам помогает вера?  
 —   Это бывает часто. Но афишировать, на мой взгляд, неприлично. 
 

Кадр из фильма «Я шагаю по 
Москве». Слева – Никита Михалков, в 
центре - Ирина Мирошниченко. 
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Н.С. Михалков был чудным юношей  
   — Ваша первая роль в кино была в 
фильме «Я шагаю по Москве». Кто из 
создателей фильма вам особенно 
запомнился? 
   — Помню режиссёра Георгия 
Данелию, помню Вадима Юсова, 
который всё время говорил: «Встань 
сюда! Не отворачивайся, 
чтобы я успел тебя разглядеть 
и взять в кадр». Помню 
Любовь Соколову: она всегда 
мне убирала со лба чёлку и 
стремилась вернуть меня в 
кадр. А я всё стеснялась, 
отворачивалась от камеры.  
   — А совсем молодой тогда 
Никита Михалков?  
   — Да, он был чудный юноша. 
Но тогда он мне не очень 
запомнился. Как артиста 
узнала его позже. Видела его 
на даче Андрея 
Кончаловского, где мы 
снимали первые сцены «Дяди 
Вани», в санатории имени 
Артёма, где они сняли люкс и 
работали большой группой, 
готовясь к фильму «Раба 
любви». А мы с мамой там же 
отдыхали и готовились к 
съёмкам «Вам и не снилось». 
И когда я впервые увидела 
«Рабу любви», была 
потрясена. И сейчас мне 
кажется очень важным, что он 
создал Российский союз 
правообладателей, 
признавший авторство 
артистов. У пожилых актёров 
появилась возможность жить 
заслугами прошлых лет. Разве 
это плохо? 

 Беседовал Виталий ЛЕСНИЧИЙ.   
Источник: http://www.krest-
most.ru/?c=article&id=207 
 
 

Штрих к портрету. 
Рассказывает Ирина Мирошниченко: 

«Случилось это, когда я, заслуженная 
артистка, имела массу наград, и в кино, 
можно сказать, была звездой. Ездила по 
миру на Недели советских фильмов и 
кинофестивали со своими картинами. И вот 
должна была состояться Неделя в Мексике, 
в связи с чем я должна была передать 
директору театра письмо Ермаша с 
просьбой отпустить меня в командировку. 
Приглашает сама мадам Портильо, министр 
культуры и сестра Президента Мексики, у 
трапа должен встречать посол. Приношу 
письмо, директор обещает ответить и при 
мне бросает письмо в нижний ящик стола. 
Захожу через пару дней – ни ответа, ни 
привета, а сроки поджимают. Меня 
оформили, выдали валюту, купили билет, 
загранпаспорт тогда вручали в день вылета, 
что делать? И я, на свой страх и риск, в 
конце концов, осуществляю госакцию, еду. 
Облетаем на частном самолете всю 
Мексику, отрабатываю и через неделю 
возвращаюсь в Москву. Захожу в театр и 
вижу — приказ о моём увольнении. 

Иду по коридору, секретарь 
парторганизации Степанова меня «не 
видит», секретарь директора – тоже. И 
только секретарь Ефремова – «Ирочка, как 
вы могли?!» А что я такое сделала – ни 
спектакль, ни репетицию не сорвала, никого 
не погубила. Я в кабинет Ефремова – 
никакой реакции… И тут меня спас Господь 
– навстречу мне попался министр 
культуры Демичев, к которому я бросилась 
– «Помогите!» Он разобрался, и меня не 
уволили. А я лишний раз приняла к 
сведению, что Олег Николаевич , как все 
худруки, не любит, когда его не слушаются. 
Источник:https://glagol.press/amp/blog/43847523127/Irina-Miroshnichenko-CHudo-byilo-i-ya-ego-pomnyu- 

http://www.krest-most.ru/?c=article&id=207
http://www.krest-most.ru/?c=article&id=207
https://kino.mirtesen.ru/person/60992-andrey-ermash
https://kino.mirtesen.ru/person/59612-oleg-efremov-i
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Об Андрее Тарковском и о его фильме «Андрей Рублев»  Ирина 

Мирошниченко рассказала также и изданию «7дней»:                                                                                                                                      
«Тарковский — целая планета, 

целый мир, который встретился мне в 
простом и земном облике в кафе 
гостиницы «Националь» в центре 
Москвы, куда я забежала выпить 
кофе. Я уже была замужем, и у меня 
завелись в кармане кое-какие деньги, 
так что могла себе позволить чашку 
кофе с пирожным в обеденный 
перерыв, который нам давали с 
двенадцати до часу в Школе-студии 
МХАТ. И тут я заметила за соседним 
столом молодого человека, 
пристально на меня смотревшего. Я 
стала намеренно подносить к губам 
чашку таким образом, чтобы было 
видно моё обручальное кольцо. Мол, 
незачем так смотреть, я замужем. Но 
он по-прежнему не сводил с меня глаз. 

Мне стало неловко, я засмущалась и ушла. На следующий день звонок 
домой: «Это говорят с «Мосфильма». Вы можете к нам приехать на 
фотопробу?». 
   Я приехала и в кабинете увидела Андрея Тарковского. Он спросил: «Вас, 
наверное, смутило, что я на вас ТАК смотрел? Просто у вас очень 
«иконописное» лицо. Я снимаю картину про великое и страшное время, 
фильм будет называться «Андрей Рублев». Мне нужен персонаж, Мария 
Магдалина. Вы знаете, кто это?» Я искренне сказала: «Нет!» Потом меня 
стали фотографировать, делали разный грим, надевали парик с длинными 
волосами. И по ходу фотосъемки его ассистенты потихоньку рассказывали 
мне, кто моя героиня и что это за фильм. Тарковский посмотрел мои пробы 
и сказал:  «Всё! Это она. Подходит».  
…Я недавно была во Владимире. И, проезжая по абсолютно новому, 
изменившемуся городу, вдруг стала что-то узнавать и вспомнила, как я 
снималась зимой 1967 года у Тарковского.  
   Нас тогда привезли в совершенно пустынное место, там было только 
заснеженное поле и совсем узенькая тропинка вдоль, ходить следовало 
только по ней, никуда не сворачивая, чтобы не наследить — для сцены 
распятия требовался первозданный снег.  
   Босые люди должны были идти на Голгофу, увязая в этом снегу, и 
плакать. И вот среди всего этого белого безмолвия Тарковский мне 
рассказывал, кто такая Мария Магдалина и кто такой Иисус Христос. Хотя я 
всегда была верующим человеком, но знала только то, что рассказыва- 
ла мне мама и что слышала в церкви. Прочесть-то про все это было 
негде…  
   И все-таки, пока снимали, я ещё не очень понимала, что это будет за  
 

Сергей Бондарчук и Ирина Мирошниченко 

в фильме «Дядя Ваня» 
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фильм. А когда на премьере увидела — обомлела. Так же, как и 
многомиллионная 
аудитория… 
   Потом было ещё одно 
очень дорогое для меня 
событие, связанное с 
Тарковским. Хотя 
началось все со Школы-
студии МХАТ. У нас был 
совершенно 
замечательный педагог по 
изобразительному 
искусству — Симолин. 

После его удивительных 
лекций мы мчались в 
Пушкинский музей, обходили там все залы. И вот я вошла в один зал, 
увидела фламандскую живопись и ясно осознала, что я всё это уже где-то 
видела… Где-то «в прошлой жизни»…Я сразу влюбилась в картины 
фламандских мастеров. Можете себе представить, как я была счастлива, 
когда мне предложили поехать на Неделю советского фильма в Бельгию! 
Да еще и с Тарковским (и с представителем Совэкспортфильма). И там — 
фантастический успех фильмов «Дядя Ваня» и «Андрей Рублев». 

   А тогда мы очень много разговаривали с 
Андреем. Для него Бельгия, конечно, тоже была 
особая страна: он очень любил картины 
Брейгеля. Как-то мы ехали из Брюсселя в Брюгге 
на машине. У Тарковского на коленях был 
альбом со всеми работами Брейгеля, который 
ему подарили. И вот он ехал, открывал страницы 
и смотрел по сторонам, восхищаясь: «Боже мой, 
всё как у него! Абсолютно те же самые пейзажи! 
Вот ветряная мельница, посмотрите…». 
   Через много лет, когда я приехала в Париж, нас 
повезли на кладбище Сент-Женевьев-де-Буа. И 
вдруг я увидела — простой деревянный крест и 
надпись: «Андрей Тарковский». Сердце сжалось.  
   На этом кладбище есть такая услуга: ты 
платишь определенную сумму, и от тебя на 
могилу целый год будут приносить свежие 
цветы. Весь 1993 год я каждый день отдавала 
Андрею дань памяти и уважения. 
   Конечно, все эти люди, с которыми у меня так 
много связано, но которых уже нет, продолжают 
жить в моей памяти»… 

Источник: https://7days.ru/stars/privatelife/irina-miroshnichenko-ya-dala-ponyat-

andreyu-tarkovskomu-chto-ya-zamuzhem.htm 

Афиша художественного фильма «Старый Новый год» 

   АндрейТарковский 
похоронен на кладбище 
русских эмигрантов Сент-
Женевьев-де-Буа в 
предместье Парижа. 
Надпись на надгробном 
камне гласит: "Человеку, 
который увидел Ангела".                  
 Источник: https://www.peoples.ru/art/cinema/producer/tarkovskiy/history.html 

 

https://7days.ru/stars/privatelife/irina-miroshnichenko-ya-dala-ponyat-andreyu-tarkovskomu-chto-ya-zamuzhem.htm
https://7days.ru/stars/privatelife/irina-miroshnichenko-ya-dala-ponyat-andreyu-tarkovskomu-chto-ya-zamuzhem.htm


Иудейский священник, по имени Афоний, подбежал и 
схватился за одр, на котором несли тело Божией Матери, 

чтобы опрокинуть его. Но невидимой 
силой ему отсекло обе руки 

УСПЕНИЕ ПРЕСВЯТОЙ 
БОГОРОДИЦЫ                                     

  День празднования - 28 августа (по нов.ст.) 
Пресвятая Матерь Божия, после Вознесения 

Иисуса Христа, жила на земле еще несколько 
лет (одни христианские историки говорят 10 
лет, а другие — 22 года). Апостол Иоанн 
Богослов, по завещанию Господа Иисуса 
Христа, принял Её к себе в дом и с великой 
любовью заботился о Ней, как родной сын, до 
самой Её кончины. Пресвятая Матерь Божия 

стала для всех учеников Христовых общею Матерью. Они вместе с Нею 
молились и с великою радостью и утешением слушали Её 
поучительные беседы о Спасителе. Когда вера христианская 
распространилась в других странах, то многие христиане приходили из 
дальних стран видеть и послушать Её.    
   Живя в Иерусалиме, Матерь Божия любила посещать те места, на 
которых часто бывал Спаситель, где Он пострадал, умер, воскрес и 
вознесся на небо. Она молилась на этих местах: плакала, вспоминая о 
страданиях Спасителя и радовалась на месте воскресения и 
вознесения Его. Она часто молилась и о том, чтобы Христос скорее 
взял Её к Себе на небо.    
   Однажды, когда Пресвятая Мария так молилась на горе Елеонской, 
явился Ей архангел Гавриил, с райскою финиковою ветвью в руках, и 
сказал Ей радостную весть, что через три дня окончится Её земная 
жизнь и Господь возьмет Её к Себе. Пресвятая Богоматерь несказанно 
обрадовалась этой вести. Она рассказала о ней нареченному сыну 
Своему, Иоанну, и стала готовиться к Своей кончине. Прочих апостолов 
в то время не было в Иерусалиме, они разошлись по другим странам 
проповедовать о Спасителе. Богоматерь желала проститься с ними, и 
вот Господь чудесным образом собрал всех апостолов к Ней, кроме 
Фомы, перенесши их Своею всемогущею силою. Горестно было им 
лишиться Госпожи и общей Матери своей, когда они узнали, для чего 
Бог собрал их. Но Божия Матерь утешала их, обещая не оставлять их и 
всех христиан после Своей смерти, всегда молиться о них. Потом всех 
их благословила.                                                                                                       

В час кончины необыкновенный свет осиял комнату, где лежала 
Божия Матерь; Сам Господь Иисус Христос, окруженный ангелами, 
явился и принял Её пречистую душу. 

http://azbyka.ru/vera_i_neverie/o_boge/
http://azbyka.ru/hristianstvo/iisus_hristos/index.shtml
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Апостолы похоронили пречистое тело Божией Матери по Её желанию, 
в саду Гофсиманском, в пещере, где покоились тела Её родителей и 
праведного Иосифа. При погребении совершилось много чудес. От 
прикосновения к одру Божией Матери, слепые прозревали, бесы 
изгонялись и всякая болезнь исцелялась. Множество народа 
следовало за Её пречистым телом. Иудейские священники и 
начальники старались разогнать это святое шествие, но Господь 
невидимо охранял. Один иудейский священник, по имени Афоний, 
подбежал и схватился за одр, на котором несли тело Божией Матери, 
чтобы опрокинуть его. Но невидимый ангел отрубил ему обе руки. 
Афоний, пораженный таким страшным чудом, тут же раскаялся и 
апостол Петр исцелил его.    
   Через три дня после погребения Божией Матери прибыл в Иерусалим 
и отсутствовавший апостол Фома. Он был очень опечален, что не 
попрощался с Божией Матерью и всею душою желал поклониться Её 
пречистому телу. Апостолы, сжалившись над ним, решили пойти и 
отвалить камень от могильной пещеры, чтобы дать ему возможность 
проститься с телом Божией Матери. Но когда открыли пещеру, то не 
нашли в ней пресвятого Её тела, а только одни погребальные пелены. 
Изумленные апостолы возвратились все вместе в дом и молились 
Богу, чтобы Он открыл им, что стало с телом Божией Матери. Вечером, 
по окончании трапезы, во время молитвы они услышали ангельское 
пение. Посмотрев наверх, апостолы увидели в воздухе Божию Матерь, 
окруженную ангелами, в сиянии небесной славы. 
   Божия Матерь сказала апостолам: «Радуйтесь! Я с вами - во все дни; 
и всегда буду вашею молитвенницею перед Богом».    
Апостолы в радости воскликнули: «Пресвятая 
Богородица, помогай нам!»    
   Так Господь Иисус Христос прославил Свою 
Пресвятую Матерь; Он воскресил Её и взял к 
Себе с пресвятым телом Её и поставил Её 
выше всех ангелов Своих.     
   ПРИМЕЧАНИЕ: Краткое описание Успения 
Божией Матери изложено на основании 
Священного Предания, свято сохраняемое 
Православной Церковью. 
Успение Пресвятой Владычицы нашей 
Богородицы празднуется Православной 
Церковью, как один из великих праздников 28 августа (по нов. ст.).  
К этому празднику положено готовиться двухнедельным постом (с 14-
го авг.). Праздник называется    Успением («засыпанием»), потому что 
Божия Матерь умерла тихо, как бы уснула, а, главное, называется так за 
короткое пребывание Её тела во гробе, т. к. через три дня Она 
воскрешена была Господом и вознесена на Небо. 

Источник: https://azbyka.ru/otechnik/Serafim_Slobodskoj/zakon-bozhij/208 

http://azbyka.ru/molitvoslov/index.shtml
http://azbyka.ru/tserkov/index.shtml


ПЕРВОЕ ИЗОБРАЖЕНИЕ ХРИСТА 
БЫЛО НЕРУКОТВОРНЫМ 

ПЕРЕНЕСЕНИЕ ИЗ ЕДЕССЫ В КОНСТАНТИНОПОЛЬ НЕРУКОТВОРНОГО 
ОБРАЗА ГОСПОДА НАШЕГО ИИСУСА ХРИСТА 

День памяти: 29 авнуста (по нов.ст.) 

Перенесение из Едессы в Константинополь 
Нерукотворного Образа Господа нашего Иисуса 
Христа было в 944 г. Предание свидетельствует, 
что  во времена проповеди Спасителя в сирийском 
городе Едессе правил Авгарь. Он был поражен 
по  всему телу проказой. Слух о великих чудесах, 
творимых Господом, распространился по Сирии 
(Мф. 4, 24) и дошел до Авгаря. Не видя Спасителя, 
Авгарь уверовал в Него как в Сына Божия и 
написал письмо с просьбой прийти и исцелить его. 
С этим письмом он послал в Палестину своего 
живописца Ананию, поручив ему написать 
изображение Божественного Учителя. Анания 
пришёл в Иерусалим и увидел Господа, 

окружённого народом. Он не мог подойти к  Нему из-за большого стечения 
людей, слушавших проповедь Спасителя. Тогда он стал на высоком камне 
и попытался издали написать образ Господа Иисуса Христа, но это ему 
никак не удавалось. Спаситель Сам подозвал его, назвал по имени и 
передал для Авгаря краткое письмо, в котором, ублажив веру правителя, 
обещал прислать Своего ученика для исцеления от проказы 
и  наставления ко спасению. Потом Господь попросил принести воду и 
убрус (холст, полотенце). Он умыл лицо, отёр его убрусом, и на нём 
отпечатлелся Его Божественный Лик. Убрус и письмо Спасителя Анания 
принес в Едессу. С благоговением принял Авгарь святыню и получил 
исцеление; лишь малая часть следов страшной болезни оставалась на 
его лице до прихода обещанного Господом ученика. Им был апостол от 
70-ти святой Фаддей (память 21 августа), который проповедал Евангелие 
и крестил уверовавшего Авгаря и всех жителей Едессы. Написав на 
Нерукотворном Образе слова "Христе Боже, 
всякий, уповая на Тебя, не постыдится", 
Авгарь украсил его и установил в нише над 
городскими воротами. Много лет жители 
хранили благочестивый обычай поклоняться 
Нерукотворному Образу, когда проходили 
через ворота. Но один из правнуков Авгаря, 
правивший Едессой, впал в идолопоклонство. 
Он решил снять Образ с городской стены. 
Господь повелел в видении Едесскому епископу скрыть Его изображение. 
Епископ, придя ночью со своим клиром, зажёг перед ним лампаду и 
заложил глиняной доской и кирпичами. Прошло много лет, и жители  
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забыли о святыне. Но вот, когда в 545 г. персидский царь Хозрой I осадил 
Едессу и положение города казалось безнадежным, епископу Евлавию 
явилась Пресвятая Богородица и повелела достать из замурованной 
ниши Образ, который спасёт город от неприятеля. Разобрав нишу, 
епископ обрёл Нерукотворный Образ: перед ним горела лампада, а 
на глиняной доске, закрывавшей нишу, было подобное же изображение. 
После совершения крестного хода с Нерукотворным Образом по стенам 
города персидское войско отступило. В 630 году Едессой овладели 
арабы, но они не  препятствовали поклонению Нерукотворному Образу, 
слава о котором распространилась по всему Востоку. В 944 году 
император Константин Багрянородный (912-959) пожелал перенести Образ 
в тогдашнюю столицу Православия и выкупил его у эмира - правителя 
города. С великими почестями Нерукотворный Образ Спасителя и то 
письмо, которое Он написал Авгарю, были перенесены духовенством в 
Константинополь. 16 августа Образ Спасителя был поставлен в 
Фаросской церкви Пресвятой Богородицы. О  последующей судьбе 
Нерукотворного Образа существует несколько преданий. По одному - его 
похитили крестоносцы во времена их владычества в Константинополе 
(1204-1261), но корабль, на который была взята святыня, потонул в 
Мраморном море. По другим преданиям, Нерукотворный Образ был 
передан около 1362 года в Геную, где хранится в монастыре в честь 
апостола Варфоломея. Известно, что Нерукотворный Образ неоднократно 
давал с себя точные отпечатки. Один из них, т. н. "на керамии", 
отпечатался, когда Анания прятал образ у стены по пути в Едессу; другой, 
отпечатавшись на плаще, попал в Грузию. Возможно, что разность 
преданий о первоначальном Нерукотворном Образе основывается на 
существовании нескольких точных отпечатков. 

Во времена иконоборческой ереси защитники 
иконопочитания, проливая кровь за святые иконы, 
пели тропарь Нерукотворному Образу. 
В доказательство истинности иконопочитания папа 
Григорий II (715-731) прислал письмо к  восточному 
императору, в        котором указывал на исцеление 
царя Авгаря и пребывание Нерукотворного Образа 
в Едессе как на общеизвестный факт. 
Нерукотворный Образ помещался на знамёнах 
русских войск, ограждая их от врагов.  

Празднество в честь перенесения 
Нерукотворного Образа, совершаемое 
в попразднство Успения, называют третьим 
Спасом, "Спасом на холсте". Особое почитание 
этого праздника в Русской Православной Церкви 
выразилось и в иконописании; икона 
Нерукотворного Образа одна из наиболее 
распространенных.                 

Источник: http://days.pravoslavie.ru/Life/life4447.htm 

На Руси изображение 
«Спаса Нерукотворного» 

часто помещали над 
вратами крепостей и 

воинских стягах. 
Фото: https://stylishbag.ru/5-

foto/izobrazhenie-hrista-na-flage-94-foto.html 

http://days.pravoslavie.ru/Life/life4447.htm
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